

**LITTÉRATURE.** Une Nantaise publie un roman touchant

# Les souvenirs de Marie-Paule

Marie-Paule Dessaivre publie « On n'avait pas demandé à y aller ». Une chronique des années allemandes.

**A**vec son ouvrage « On n'avait pas demandé à y aller », Marie-Paule Dessaivre dresse la chronique des années allemandes d'un jeune français soumis au Service du travail obligatoire (STO).

La romancière nantaise ne s'est pas uniquement, loin s'en faut, reposée sur sa seule imagination.

De son propre aveu Marc, son héros, n'est autre que son père en personne. « *J'aurais aimé pouvoir mettre roman entre guillemets sur la couverture tant la part témoignage est importante* ».

Baignée par les souvenirs familiaux, notre romancière débutante, qui s'est tout de même fait la main avec quelques récits jeunesse, a voulu donner la parole aux petits, aux sans-grade et autres oubliés des manuels officiels. L'arrestation par des gendarmes français, la camaraderie parfois espiègle avec les autres travailleurs, les moments de quasi-fraternité avec certains paysans allemands, les bombarde-



Une expérience singulière de la Seconde Guerre mondiale. Photo PO

ments tout à la fois craints et espérés des alliés... Sans jamais hausser le ton ce récit nous rappelle toute l'ambivalence propre à ces temps difficiles. « *La petite supériorité du témoignage sur l'Histoire c'est que le premier, permettant la nuance, rend*

*parfois un peu plus difficiles les simplifications abusives* ».

## REPÈRES

« On n'avait pas demandé à y aller », éditions Harmattan.  
211 pages. Prix : 19,50 €.